Alain Tranoy (1939-2023) était agrégé d'histoire, membre de la Casa de Velázquez (1972-1974), docteur d'État (1979) et fut membre du jury d'agrégation d'histoire (1989-1992). Épigraphiste, ses travaux pionniers ont porté sur la péninsule ibérique, particulièrement la Galice qui a fait l'objet de sa thèse d'état, ouvrage de référence publié en 1981, *La Galice romaine-Recherches sur le nord-ouest de la péninsule ibérique dans l'Antiquité*. Il a également participé aux fouilles archéologiques de Baelo en Espagne et a co-dirigé la fouille archéologique franco-portugaise de Braga. Homme de terrain et de science, Alain Tranoy était aussi un homme fidèle en amitié, tissant des liens durables particulièrement avec les collègues de Coïmbra; l'université de Porto lui décerne en 2011 le doctorat *honoris causa*. Ses collègues et ses amis s'étaient rassemblés pour lui offrir en 2004 un ouvrage d'hommages, *Au jardin des Hespérides. Histoire, société et épigraphie des mondes anciens*, Presses universitaires de Rennes.

Enseignant-chercheur depuis 1967 à l'université de Poitiers, il devient directeur du département d'histoire (1979-1984), doyen de la faculté des Sciences Humaines et Arts (1986-1992) en période de fort développement et d'ouverture extérieure. Il en fut président de 1993 à 1998. Au cours de son mandat Alain Tranoy a durablement transformé l'université de Poitiers, lui donnant son visage actuel, en établissant la présidence et les services centraux au sein de l'Hôtel Dieu - Hôtel Pinet au centre de la ville, en impulsant les constructions sur le campus et sur le site du Futuroscope, alors en plein essor, et en proposant l'acquisition du Jardin Botanique du Deffend (33 ha).

Humaniste au sens du XVIe siècle appliqué aux savants passionnés, profondément attaché aux relations humaines, pédagogue infatigable jusqu'à ces dernières semaines, partageant sa passion de l'Antiquité lors de conférences, attaché au respect des valeurs de tolérance et de démocratie, Alain Tranoy a montré au cours de sa carrière la plénitude des fonctions et des tâches d'un universitaire d'aujourd'hui. Conscient du rôle que doit jouer une université dans l'évolution de la société qui l'entoure, il a su également apporter une contribution essentielle et éclairée en s'investissant dans diverses instances et missions, aussi bien au niveau régional que national, en contribuant à la mise en valeur du patrimoine à toutes les échelles.

Pour ses collègues, ses proches, le personnel de l'université, Alain Tranoy était à la fois la bienveillance, la convivialité, la curiosité et la volonté d'agir. Les bras ouverts, le sourire aux lèvres, l'oreille attentive et le verbe haut, tous ceux qui ont rencontré Alain Tranoy savent combien il était un homme de cœur.

Lydie Bodiou

Ses obsèques auront lieu vendredi 14 avril à 10h à l'église Saint-Porchaire de Poitiers.